

Naissance du *French Journal of Occupational Therapy* : Contexte, implications et perspectives

Samuel Pouplin, Erg., PhD¹, **Marielle André**, Erg., MSc. OT, PhD Cand.², **Noémie Luthringer-Kauffmann**, Erg., MSc. OT³, **Claire Camus Corvée**, Erg.³

¹ Directeur de l'Unité de Recherche UR 20201 ERPHAN, Université Versailles Saint Quentin, Paris-Saclay. Plate-Forme Nouvelles Technologies, Hôpital R. Poincaré / Garches (92)

² Laboratoire LP3C, Université Rennes 2, Living Lab Vieillesse et vulnérabilités, HOPPEN

³ Exercice libéral

Reçu le : 7 octobre 2022

Accepté le : 8 octobre 2022

2^{ème} version : 13 octobre 2023

DOI : 10.60856/fjot-2023-1-1-0017

Auteur correspondant : Samuel Pouplin, pouplin.samuel@aphp.fr

En Europe, le nombre d'ergothérapeutes a progressé de façon importante depuis le début du XXI^{ème} siècle. Face aux enjeux de santé publique liés notamment au vieillissement de la population, les gouvernements européens soutiennent le développement de l'ergothérapie en adéquation avec des besoins en augmentation exponentielle depuis quelques années. Avec l'évolution rapide des contextes d'exercices et des données probantes, il paraît primordial de soutenir les ergothérapeutes dans leurs pratiques quotidiennes, qu'ils soient praticiens, étudiants, enseignants, chercheurs...

Dans ce contexte, les lieux de formations se sont multipliés et ce, particulièrement en lien avec les universités, suite aux accords de Bologne en 1999. La majorité des programmes aujourd'hui proposés ont démontré une volonté d'intégrer les enjeux actuels à travers des enseignements rigoureux et de qualité qui correspondent aux standards de la World Federation of Occupational Therapists (WFOT). Favorisés par la mise en place du système Licence-Master-Doctorat, de nombreux ergothérapeutes ont poursuivi leurs études dans des disciplines annexes à l'ergothérapie telles que les sciences de l'éducation, la sociologie, les sciences du mouvement... Depuis plusieurs années en

Europe, la création de programmes de Masters et de Doctorats spécifiques à l'ergothérapie et aux sciences de l'occupation a permis d'asseoir l'importance de la discipline des sciences de l'occupation. L'implication d'ergothérapeutes dans des projets de recherche européens est aujourd'hui grandissante et ce, à différents niveaux. Par conséquent, les ergothérapeutes sont amenés à disséminer les résultats des projets dans lesquels ils sont impliqués, dans un contexte européen voire international. L'accès à ces données probantes spécifiques à la profession permet non seulement d'intégrer les connaissances dans la pratique clinique mais également aux décideurs et financeurs de reconnaître l'efficacité et l'intérêt de la profession pour le grand public.

Ces dernières décennies, la dissémination des données probantes en ergothérapie s'est considérablement développée au niveau international. Des journaux spécialisés en ergothérapie ou en sciences de l'occupation ont été créés pour diffuser les résultats des recherches, ce qui permet aux cliniciens d'utiliser ces résultats pour proposer des accompagnements de qualité évoluant avec les avancées scientifiques. Aujourd'hui, ces journaux sont principalement hébergés dans des pays de culture anglo-

saxonne et leur accès est souvent payant. En parallèle, nous avons connaissance de l'existence de deux revues francophones (*RFRE, ergOTHérapies*) publiant entre autres des contenus scientifiques. C'est pourquoi le *French Journal of Occupational Therapy (FJOT)* a été créé, souhaitant faciliter la communication des résultats des dernières recherches, particulièrement dans le contexte européen. Ce journal est porté par l'Association nationale française des ergothérapeutes (ANFE), qui reconnaît le développement de la recherche et de l'accessibilité de ses résultats comme un enjeu majeur actuel pour l'ergothérapie en Europe. Il s'adresse aux ergothérapeutes et aux professionnels de santé ayant des intérêts pour les aspects occupationnels, médicaux, psychologiques, sociaux, économiques, culturels et techniques de l'ergothérapie et de la réhabilitation. Son objectif est d'encourager le développement des théories et des pratiques en ergothérapie, pour soutenir l'efficacité des interventions.

Tous les articles du *FJOT* seront en accès libre, leur publication sera non payante pour les auteurs, favorisant alors l'accessibilité et le transfert de connaissances dans les pratiques. Il semble que les activités académiques des ergothérapeutes européens se sont développées au point de pouvoir les communiquer dans un journal exclusivement scientifique, proposant 2 numéros par an. En s'adressant particulièrement aux professionnels et aux chercheurs

des pays Européens, nous espérons que la publication continue et rapide d'idées et de connaissances produites en Europe mais aussi dans le monde sera également utile aux praticiens d'autres régions du monde. Les articles seront publiés, au choix de l'auteur, en anglais ou en français. Par ce choix, Le *FJOT* se veut un lieu de rencontre internationale où l'accès à la connaissance sera accessible au plus grand nombre en Europe et dans le monde.

Le comité de rédaction adopte une philosophie qui s'inscrit dans le mouvement actuel des sciences de la santé, des sciences de la rééducation et de la réadaptation et des sciences sociales, s'appuyant à la fois sur des méthodologies quantitative et qualitative. Le *FJOT* publie des articles scientifiques originaux (N-1 trials, essais randomisés contrôlés [RCT], études qualitatives, mix-methods...), des revues de littérature (scoping reviews, revues systématiques ou méta-analyses), des articles courts, des éditoriaux. Ne sont pas acceptés les revues narratives, les études de cas, les articles d'opinion, les témoignages ou les fiches synthétiques (lecture, méthodologie).

Nous sommes ravis de débiter cette nouvelle revue et vous invitons tous à nous rejoindre dans cette aventure en proposant dès à présent des articles à publier.